
医医师自己的报纸！听医生说话  为医生说话
说医生的话  做医生的贴心人

大学之道，明德为先 此

德是心怀家国，在民族复兴

伟业中敢担当；此德是甘于

奉献，在人民危难时勇向前；

此德更是勇立潮头，在国家

发展中挑重任。

北医之道，厚道为蕴  厚

道，是忠厚之道，是我们正心

诚意在求医路上的执着坚守；

它是如屠呦呦先生般，60 年如

一日耐得住寂寞的坚守；是淡

泊名利终一生，为一事的坚持。

厚道，是广厚之道，是在从医

路上的“致广大而尽精微”。

医学的发展，贯穿着人类的发

展，它是与数万种疾病的顽强

抗争，也是对几万亿个人体细

胞的深入探索。北医之人，秉

承厚道二字，终其一生探索医

学之奥秘，守护人民之健康；

北医之校，传承厚道二字，育

医学之大家，创医学之顶峰。

医学之道，尚仁为本  医

学是人学，医道重温度！在

“敬佑生命、救死扶伤、甘于

奉献、大爱无疆”的现代医者

精神引领下，为医者，不仅可

以缓解和祛除患者肉体上的

疾病与痛楚，还可以帮助患者

减轻和扫除心灵上的阴霾与

创伤。尚仁，是以高水平高能

力的临床工作或者科学研究

为基础；是以人为个体，因人、

因地、因时而异的个性化诊

断；是对患者的理解和共情。

健康中国战略的实施，构建人

类命运共同体，医学必将有更

大的作为。

北大之道，出新为常  北

大是常为新的！百十年来，

北医、北大医学人坚持守正创

新。北医在一个个“第一”和

“首创”中，引领中国医学事

业的发展。这些，需要我们有

善于发现、勤于思考的求索；

需要我们有敢为人先、不怕失

败的勇气；需要我们有勤而有

恒、久久为功的战略定力；更

需要我们有舍我其谁、善作善

成的豪迈担当！

让我们不负时代、不负

韶华，牢记北医先辈们纯粹

的初心，更加全面准确把握

医学教育的规律与趋势，坚

持“明德为先、厚道为蕴、

尚仁为本、出新为常”，在

全体北大医学人的不懈努力

和艰苦奋斗下，为护佑人民

生命健康作出新的更大贡献，

共同创造北大医学更加美好

的未来！

医学是人学   医道重温度
▲北京大学常务副校长、医学部主任  乔杰
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医学是最能体现家国情怀的学科医学是最能体现家国情怀的学科
医师报讯（融媒体记者  尹晗 张玉辉 刘则伯 王丽娜 荆冰 黄晶 胡海燕）又是一年毕业季，又是一年高考时。

随着各地高考成绩陆续公布，对学校和专业的选择成为考生与家长们最为关心的话题。据《百度热搜·2023

高考大数据》报告显示，在学科搜索热度中，医学位居第一，十大热门专业中，临床医学专业热度第一。

这是继医学连续两年重回高考报考热门榜单前五后，报考热度又飙升至第一，如何让优质人才流向医学行业并

扎根医学行业，进而成就我国卫健事业高质量发展？

今年，《医师报》收集了来自各个医科大学校长的殷切期望，以及在医学领域有所建树专家们的从医感受，让

我们一起听听这些“过来人”的心声吧！

上海交通大学医学院 2023 级医学生宣誓。上海交通大学医学院 2023 级医学生宣誓。

加入临床医学行列   助健康之完美
▲清华大学临床医学院院长、清华大学附属北京清华长庚医院院长 董家鸿

关于医生这个职业，我

要讲三点。首先，医生是个

神圣的职业。“人命至重，

有贵千金”。 医生为病患解

除痛苦，挽救生命，是生命

的守护神。在医生面前，病

人可以赤裸身体地躺在手术

台上，接受麻醉，任其剖腹

开颅，这是对医生以性命相

托、无与伦比的信任。面对

病家的重托，医师既要掌握

至真至贵的医理，又要具备

精湛高超的医术，更需拥有

慈悲济世的大爱情怀。清华

医学教育的目标就是培养具

有高度人文情怀和丰厚科学

素养的卓越医师 - 科学家，

造就集良医、学者和领导者

于一身，堪当“健康中国”

和人类健康大任的未来医学

领军人才。

第二，医生是个精英的

职业。医生是造福人类的社

会精英群体。医学教育必须

是精英教育，需要系统、充分、

严苛的知识、技能与职业素

养的培训。清华大学“卓越

医师 - 科学家”项目，构建

了医学教育新模式和新体系，

采用八年一贯制，融通了本

科的基本医学教育和研究生

的临床医学专业教育。我们

期待从这群拥有卓越潜质、

无限未来的“医师 +X”多元

复合型人才中，涌现出医师 -

科学家、医师 - 发明家、医师 -

工程学家和医师 - 管理家。

第三，医生是个快乐的

职业。医生为什么快乐？付

出是一种快乐。医学如充满

变数的浩瀚大海，是研究不

确定性的科学和可能性的艺

术。医师需要穷其一生去探

索医学的奥秘，发掘新的疗

法，从而拯救更多身陷病痛

折磨的人，用高尚的医学实

践不断诠释人间大爱。学医

和从事医疗行业十分辛劳，

常常要面对来自难治疾病的

挑战和难处病人的压力。但

当看到病家的康复和获益，

就会获得常人体验不到的成

就感和满足感。学医是德才

兼备、有志青年的最佳选择，

欢迎各位优秀的学子，加入

临床医学行列！除人类之病

痛，助健康之完美！

董家鸿 院士董家鸿 院士

乔杰 院士乔杰 院士

北京协和医学院与北京航

空航天大学（北航）、北京理

工大学（北理工）、北京师范

大学（北师大）、中国科学技

术大学（中国科大）联合创办

本科与博士衔接的“协和医班”，

按照“4+4”学制，探索培养复

合型医学人才。

什么样的同学适合报“协

和医班”？第一个要点就是真

的爱医学。当然，高中生爱医

学还是个初步的选择，“协和

医班”的妙处，恰恰是你上了“协

和医班”，你愿意学医可以学医。

学医最本源的出发点是有爱人

之心、有利他之心、有悲悯之心，

很多孩子的骨子里面有这种很

强烈的情感和使命感，将来他

从医以后就能够真正发自内心

地用所学去照护人类，这是非

常非常重要的。

第二，医学是最复杂的一

门学问，有人误以为医学是生

物学中的一个门类，这种观念

大错特错。医学是一个非常独

特的、巨大的、综合的、基于

人类各个学科的基础之上来照

护人的生命与健康这一终极利

益的学科。因此，学医学的孩

子必须是智商、情商都非常高

的孩子。 

我的梦就是医学获得多学

科的全面支撑。现在支撑医学

的学科太单薄了，医学院的毕

业生往往都是简单的生物学背

景，然后再加上临床经验，这

是医学上、卫生健康事业中很

多不尽人意处的根本原因。而

一旦从医的人有不同的多学科

的背景，比如他有人文和社会

科学背景，像传媒专业毕业生

那就有助于使医学的意义能够

让大家所了解、理解。如果大

家能理解医学，并且使对医学

理解能够深入社会每个人心中

的时候，医学就会被尊为社会

主流的、核心的事业，将健康

融 入 所 有 政 策 就 能 够 得 到 体

现，医学卫生健康事业就将有

大发展。

另一个梦想是，有了学理

的学工的出身的医生，比较有

助于造出 CT 这样前沿的设施

来，也能够在药物研发和其他

维护健康的多元手段上有大的

突破。学人文社科专业的学生

学医从医后会善于结合社会各

方面的力量，从经济及社会发

展方面设计、推动健康事业、

健康产业以用多学科来支撑医

学，就是我的梦想。

上协和医班  用所学照护人类
▲中国工程院副院长、北京协和医学院校长  王辰

王辰 院士王辰 院士
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